
En entrevista, Mauricio Huesca, presidente de la Comisión de Geoestadística, del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México, habló sobre la consulta anual de 
presupuesto participativo. 
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JAVIER ALATORRE, CONDUCTOR: Vamos a platicar con Mauricio Huesca, él es 
consejero y presidente de la Comisión de Geoestadística del Instituto Electoral de la Ciudad 
de México, no sé, Mauricio, si lo dije correctamente, o tengo que agregarle más. Cómo 
estás, que gusto saludarte, muy buenas tardes. 
 
MAURICIO HUESCA, CONSEJERO IECM: Muy querido Javier, muy buenas tardes, lo 
dijiste perfecto, presidente de la Comisión de Organización Electoral, y justamente querido 
Javier y auditorio que nos acompaña en esta tarde, me gustaría mucho platicarles de un 
tema que ocurre solamente en esta ciudad, a diferencia de las 32 entidades federativas que 
conforman la República, tenemos una consulta que se lleva a cabo año con año, y este año 
precisamente cumplimos el décimo aniversario de una consulta de presupuesto 
participativo en el cual es un presupuesto que se asigna, digamos que a todas las colonias 
de nuestra ciudad, que está conformada por mil 800 colonias nuestra ciudad capital, y 
estamos hablando de un monto de presupuesto de cerca de mil 600 millones de pesos, en 
el cual partir de la densidad poblacional y la extensión territorial de cada colonia habrá 
colonias que tienen un presupuesto de 600 mil pesos, pero hay otras colonias que tienen 
un presupuesto de 7 millones de pesos y cómo se utiliza esto, Javier, compañeros y 
compañeras del auditorio. Cada vecina y vecino que conoce el entorno de su colonia sabe 
las problemáticas que hay, a lo mejor un parque olvidado, un camellón lleno de cascajo, un 
sendero peligroso o poco iluminado, y lo que ocurre es que a partir de detectar estas 
necesidades se inscriben propuestas para que mejoren estas colonias, a lo mejor un 
gimnasio al aire libre, a lo mejor una pista de tartán, a lo mejor la construcción incluso de 
un centro comunitario, y compiten las propuestas unas con otras de los propios vecinos de 
cada una… 
 
JAVIER ALATORRE: ¿Y quién decide qué propuesta gana, Mauricio? 
 
MAURICIO HUESCA: Este ejercicio se lleva a cabo el primero de mayo, Javier. 
 
JAVIER ALATORRE: Bueno, pero creo que tenemos una fecha límite que si no me 
equivoco… hay muchísimas dudas, estuvimos hablando de este tema al inicio del programa 
antes de platicar contigo, entonces ya nuestros amigos de la Ciudad de México nos dicen 
cómo le hago, tiene que ir a través de un partido político, de una organización civil o puede 
ser un ciudadano independiente en lo individual quien presente esta iniciativa. 
 
MAURICIO HUESCA: Sí, efectivamente, Javier, lo ventajoso de todo esto es que aquí no 
intervienen los partidos políticos, son ejercicios totalmente ciudadanos y en esa lógica 
vecinas y vecinos son los que presentan sus proyectos, esto ya ocurrió, para este año ya 
tenemos cerrado el registro de proyectos, cerca de 18 mil proyectos que presentaron para 
las distintas colonias, y ahora lo que sigue es depurar esos proyectos que sean proyectos 
que tengan una viabilidad técnica, financiera, legal, y una vez hecho ello entonces ya 
vecinas y vecinos se podrán poner a difundir sus propuestas que presentaron ante el 



Instituto para que lo conozcan sus demás vecinos y ahí sí como una suerte de campaña 
pero sin partidos políticos, solamente ciudadanas, ciudadanos, divulgan cuál es su 
propuesta, se lleva a cabo una competencia de información y el primero de mayo salen a 
las calles a votar en las más de os mil 600 casillas que instalaremos a lo largo y ancho de 
esta Ciudad de México. 
 
JAVIER ALATORRE: Por eso se llama consulta, porque de los proyectos que concursan 
los mismos ciudadanos dicen no, yo creo prefiero que arreglen la banqueta o yo prefiero 
que ponga luminarias, entonces ahí ya se decide cuál gana, así es. 
 
MAURICIO HUESCA: Efectivamente, y bueno, pues la mayoría de votos es la que se lleva 
el proyecto, normalmente es una participación que va del cinco al 12% de la ciudadanía, 
entonces esperemos que sea copiosa esta participación en la que vecinas y vecinos salgan 
a participar. 
 
JAVIER ALATORRE: Oye, y cómo ponen también casillas o cómo se organizan para eso. 
 
MAURICIO HUESCA: Sí, efectivamente, nosotros y nosotras en el Instituto instalamos dos 
mil 600 casillas, habrá personas del Instituto que estarán atendiendo, y es un proceso muy 
similar a las elecciones, es decir, te presentas con tu credencial para votar en tu casilla de 
su colonia y ahí se te dará una papeleta en la cual se te explicará cuáles son los proyectos 
que están compitiendo en tu colonia, marcas la opción deseada y la depositas en la urna, 
tres días después el Instituto da a conocer cuáles son los resultados para tu colonia. 
 
JAVIER ALATORRE: Eso está muy bien, realmente se antoja mucho más útil. Ahora, esto 
va a ser en mayo. 
 
MAURICIO HUESCA: Efectivamente, el primero de mayo. 
 
JAVIER ALATORRE: El primero de mayo, y qué sucede después, el que gana quién le da 
el dinero. 
 
MAURICIO HUESCA: Es muy importante esto que me preguntas, Javier, porque quien gana 
ya nosotros en el Instituto damos aviso a la alcaldía que corresponda, a cada alcaldía le 
damos su bonche de todas sus colonias que tiene a su cargo y les decimos cuáles son los 
proyectos que se tienen que ejecutar, y entonces la alcaldía es la que ejecuta ya sea una 
obra pública, una obra cultural, una obra deportiva, ejecuta esos proyectos y nosotros en el 
Instituto con el apoyo de vecinas y vecinos de cada colonia instalamos asambleas 
comunitarias que van a ser de vigilancia y de ejecución para que las vecinas y vecinos sean 
los propios protagonistas de observar, vigilar la calidad de los materiales, el apego a los 
lineamientos del proyecto que ganó para que la alcaldía pueda llevar a cabo esos proyectos 
en los exactos términos de la propuesta original que ganó. 
 
JAVIER ALATORRE: Exacto, antes de ir con Anita Lomelí, y nada más en ese tema del 
dinero, a diferencia de otros proyectos, por ejemplo, como en la Secretaría de Educación, 
que si somos honestos se ha buscado, no, pues es que le vamos a dar el dinero a la gente 
para que ellos arreglen la escuela, le vamos a dar el dinero a la gente para que le paguen 
a los abuelitos y cuiden a los niños, le vamos a dar el dinero a la gente para que ya no digan 
nada de los programas de educación, de extender el tiempo y darle alimentación, aquí el 
dinero no se le da a la ciudadanía, la ciudadanía sólo vigila que se gaste bien, así es. 
 



MAURICIO HUESCA: Efectivamente, vigila que el proyecto quede en los términos que se 
aprobó pero nunca tiene acceso al dinero, el dinero lo ejecuta directamente la alcaldía. 
 
ANA MARÍA LOMELÍ, CONDUCTORA: Fíjate que justamente me angustiaba lo del dinero, 
el dinero lo ejecuta la alcaldía y quién vigila que efectivamente se hagan los proyectos en 
los que se acordaron. 
 
MAURICIO HUESCA: Claro, sí, Ana, fíjate que aquí quién vigila son las propios vecinas y 
vecinos y desde luego el propio Instituto Electoral de la Ciudad de México está siempre 
vigilando que se lleven a cabo, porque también hay que decirlo, en años pasados hemos 
tenido algunas alcaldías que no llevan a cabo el proyecto o lo llevan a cabo de manera 
deficiente, entonces el Instituto junto con vecinas y vecinos estamos impulsando y un poco 
señalando también aquellas alcaldías que están incumpliendo y que eventualmente tienen 
que cumplir en los términos pactados, pero sin duda alguna son vecinas y vecinos a partir 
de unos órganos dictaminadores que hacen este ejercicio de vigilancia constante y 
permanente para que los recursos se utilicen en lo que ganó en la consulta de presupuesto 
participativo. 
 
JAVIER ALATORRE: Oye Mauricio, estaremos ahí muy pendientes de los resultados. 
Tengo una duda, no sé si tu área dentro del Instituto Electoral de la Ciudad de México 
tendría ya una opinión, pero seguramente ya lo han platicado, está la discusión federal 
desde luego de una Reforma Política, de una Reforma electoral, y entre otros puntos se ha 
hablado de desaparecer los organismos electorales locales, qué opinión tienes tú, qué 
opinión tiene el Instituto Electoral de la Ciudad de México. 
 
MAURICIO HUESCA: Bueno, desde mi punto de vista y muy particular me parece que sería 
una equivocación retroceder a no tener organismos electorales locales porque 
precisamente la realidad de México no es una realidad nada más centralizada desde la 
Ciudad de México, existen 32 realidades distintas en las cuales hay algunas entidades que 
tienen incluso elecciones consuetudinarias por usos y costumbres, como Chiapas, Oaxaca, 
Guerrero, Puebla, en las cuales no se atienden de la misma naturaleza una elección a como 
estamos acostumbrados en el centro del país. Adicionalmente las problemáticas en una 
elección, el crimen organizado, la influencia de otros factores externos, se atienden de 
manera diferenciada a partir de la realidad en la que se encuentra cada latitud. Y de ahí es 
que cuando se compone todo el modelo político en nuestro país, que le llaman federal, es 
justamente como si me permiten la expresión, la ropa sucia se lava en casa, es decir, cada 
entidad que sabe perfectamente cuáles son sus necesidades más inmediatas, sus 
problemáticas sociales, económicas, de primera mano, son los primeros que saben cómo 
atender esta situación, cómo negociar políticamente esa situación y en esa lógica me 
parece que el hecho de que haya entidades federativas, organismos electorales en cada 
una de las entidades federativas ayuda mucho a esto. 
 
Como en el caso de la Ciudad de México, que como les comentaba al inicio de la entrevista, 
no existe en otra latitud de nuestro contexto un ejercicio de presupuesto participativo más 
que en la Ciudad de México, entonces sería desnaturalizar este tipo de ejercicios. 
 
JAVIER ALATORRE: Claro. Mauricio, pues habrá mucho tema para platicar contigo con 
este punto de vista sobre qué hacer, digo, yo entiendo que es dinámica, que se tienen que 
ajustar y cambiar todo lo que tenga que ver con la vida democrática del país, una muy, muy 
joven vida democrática de nuestro país, pero habrá que escuchar todas las situaciones, no 



centralizar todo en un país diverso, enorme, habrá que escuchar a todos los ciudadanos. 
Bueno Mauricio, te agradezco muchísimo. 
 
MAURICIO HUESCA: Muchas gracias Javier, muchas gracias Ana, y muchas gracias a 
todo el auditorio que nos escucha esta tarde. 
 
JAVIER ALATORRE: Al contrario, gracias a ti, es Mauricio Huesca, consejero presidente 
de la Comisión de Geoestadística del Instituto Electoral de la Ciudad de México. 
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